

シロウリガイ



展示コーナーにあるシロウリガイの標本

白浜水族館の第2水槽室から
西側・初島という島のそばから
採集された。シロウリガイの特

白浜水族館の第2水槽室から
第3水槽室に向かう通路に展示
コーナーがあり、さまざまな話
題が取り上げられている。一枚
貝のシロウリガイの標本は、海
洋生物のセンサスというタイト
ルのパネルとともに展示されて
いる。

このシロウリガイは、相模湾
西側・初島という島のそばから
採集された。シロウリガイの特
徴はその大きさである。深海と
いうほど餌のない環境にも
かかわらず、短時間で殻長20cm
くらいに成長する。しかも、この
貝には機能的な消化管がない。
どうやって栄養を手に入れているの
だろうか？

毒を餌に変える一枚貝

に含まれていて、地下の細菌が
酸素を使って分解する。結果、
無酸素環境となり、そこに適応
した硫酸還元菌が増える。この
細菌は、われわれが酸素を吸つ
て二酸化炭素を吐き出すよう
に、硫酸イオンを硫化水素に変
える。

シロウリガイの体内は、硫黄
酸化細菌という硫化水素と酸素
との化学反応で発生するエネル
ギーを使って増殖する細菌で満
たされている。そこから栄養を得
ているのだ。

水族館へ行こう！

京都大学白浜水族館

71

白山 義久

シロウリガイが生息している場所は、冷湧水生態系と呼ばれ、地下深くからゆっくりわき水が浸み出している。地球の表面ではフレートと呼ばれる岩盤がさまざまな方向に動いている。それらが互いに押し合って、その上に乗っている海底の泥が圧縮され、その中に含まれる間隙（かんけき）水が絞り出される。このわき水には有機物が大量に含まれていて、地下の細菌が毒であるが、シロウリガイに毒では重要なエネルギー源となる硫酸水素となり、そこに適応する。この矛盾を解決するため、硫酸水素に親和性のある特殊なタンパク質を使っている。

海の生き物の多様性をみて

ると進化の力に圧倒させられ

る。その力は、動物にとって猛

毒の物質を餌に変えてしまつ

とするのである。

（京都大学瀬戸臨海実験所長）